

# Editorial

La Revista Pensamiento Penal es un espacio colectivo e interdisciplinario que genera, compila y difunde información libre, gratuita y de calidad sobre las ciencias penales y los derechos humanos. Creada a instancias del notable juez, jurista y activista Mario Juliano, forma parte de la Asociación Pensamiento Penal, una entidad civil sin fines de lucro integrada por personas vinculadas al Derecho de toda la Argentina, cuyo principal objetivo es la construcción de un sistema penal más parsimonioso, humano y respetuoso de los derechos humanos.

Nos complace presentar el Dossier Especial «40 años de democracia: reflexiones sobre una conquista diaria», destinado a homenajear la continuidad democrática en Argentina. Un esfuerzo colaborativo para reflexionar en torno a la compleja travesía de nuestra democracia, desde su restauración en 1983. Los ensayos que lo integran se detienen en los altibajos, los desafíos enfrentados –y por enfrentar– y en la continua influencia de poderes en tensión.

A partir del histórico retorno a la democracia, Argentina ha transitado una verdadera odisea política y social que ha forjado su identidad contemporánea. Levantamientos militares carapintadas, desapariciones de personas, una reforma constitucional profunda, gobiernos de diverso espectro político, situaciones de inestabilidad económica y social, renuncias presidenciales: la historia democrática argentina se teje a lo largo de una rica y compleja variedad de hitos.

Sin embargo, más allá de que se ha mantenido estable, existen desafíos estructurales que requieren una atención crítica y persistente. Argentinos y argentinas han visto y ven vulnerados muchos de sus derechos jurídicamente consagrados. Grupos de poder fáctico influyen significativamente en la dirección política y económica del país, moldeando políticas gubernamentales. En paralelo, estructuras de corrupción transversal han minado la confianza en nuestras instituciones. La corrupción, como fenómeno sistémico, se erige como un obstáculo para el pleno desarrollo de la democracia argentina.

En los ensayos editados en dossier se ofrecen análisis profundos y enfoques interdisciplinarios que iluminan diversas facetas de nuestra democracia. Cada aporte se sumerge en la complejidad de nuestra realidad, proponiendo no solo un diagnóstico crítico, sino también caminos hacia una democracia más robusta y justa.

En conclusión, este Dossier Especial de la Revista Pensamiento Penal busca proporcionar una plataforma para el análisis reflexivo y el diálogo crítico sobre nuestra experiencia democrática reciente. Retrospectivamente, evaluamos logros y desafíos; prospectivamente, identificamos oportunidades para fortalecer y enriquecer nuestra democracia.

Con este objetivo en mente, contribuimos al necesario debate sobre el futuro de la democracia en Argentina y su capacidad de adaptarse a las demandas cambiantes de la sociedad que representa. En esta travesía, nos comprometemos a profundizar en las complejidades más incómodas, una empresa que encontramos crucial para comprender nuestra historia y avanzar hacia un futuro democrático más resiliente.

*Virginia Rodríguez*

*Juan Almada*

*Carlos H. González Bellene*

Dirección de la Revista Pensamiento Penal